

L'accomplissement de la Rédemption

Roy H. Lanier, Jr.

Le livre des Actes nous permet de comprendre nombre de prophéties dont le sens pourrait autrement rester obscur. Sans la présence du livre des Actes dans la Bible, l'Ancien Testament serait difficile à saisir puisque, dans ce cas, bien des prophéties ne seraient pas accomplies. Le Nouveau Testament serait, de même, difficile à comprendre sans les événements qui ont lieu dans le livre des Actes.

Le livre des Actes est au cœur du grand dessein divin de la rédemption. Tout ce qui précède ce livre est une préparation aux événements qu'il décrit. Et tout ce qui vient après ce livre repose sur les mêmes événements. Lorsqu'on parvient à assimiler le contenu du livre des Actes, cela permet d'avoir une vision cohérente et unifiée de toute la Bible ainsi qu'un sentiment de l'urgence à accomplir l'œuvre de Dieu. L'absence de ce livre laisserait un vide troublant.

LES ACTES, UN LIVRE QUI PARLE DU COMMENCEMENT

A l'instar du livre de la Genèse, le livre des Actes est un ouvrage sur le commencement de quelque chose. D'ailleurs, environ dix années après les événements du chapitre 2, l'apôtre Pierre décrit ces événements comme ayant eu lieu au "commencement" (Ac 11.15). Il est vrai que le Nouveau Testament débute par les quatre récits biographiques de la vie de Jésus mais une étude sérieuse de la Bible ne peut négliger le commencement tel qu'il est présenté dans les Actes.

(La vie de Jésus se déroule, jusqu'à sa mort sur la croix, sous le régime de la loi de Moïse et, à cet égard, se situe sous la période de l'Ancien Testament.)

Les événements qui ont lieu au jour de la Pentecôte (Actes 2) englobent la prédication de l'Évangile qui est annoncé pour la première fois dans toute son ampleur. Les auditeurs qui croient en cette bonne nouvelle doivent se repentir et recevoir le baptême institué par Jésus le Christ et qui s'effectue "au nom de Jésus-Christ". Ce fut aussi le commencement de l'Église, une communauté d'hommes et de femmes appelés par Dieu et liés au Christ d'une manière particulière. On y voit aussi le Saint-Esprit qui agit comme le Consolateur envoyé pour entretenir la vie de l'Église, temple de Dieu (1 Co 3.16) et pour donner aux apôtres la force d'accomplir leur ministère. A partir de ce jour-là l'Évangile va se répandre dans le monde entier. Avant la Pentecôte le peuple de Dieu n'a jamais eu pour tâche d'appeler les hommes de toutes les nations à faire partie de ce peuple. Le livre des Actes est au Nouveau Testament ce que la Genèse est à l'Ancien Testament.

Le livre des Actes est caractérisé par la dualité. Par exemple, le livre comporte deux parties bien distinctes : les chapitres 1 à 12, puis les chapitres 13 à 28. Dans l'œuvre de l'évangélisation, deux hommes ressortent : Pierre et Paul. Dans l'annonce de l'Évangile, deux villes ont un rôle prééminent : Jérusalem et Antioche de Syrie. Le récit des événements fait ressortir deux

importantes conceptions religieuses, celle du judaïsme et celle du christianisme, car Jésus est venu pour accomplir la loi de Moïse et pour révéler la "loi parfaite de la liberté" (Lc 24.44-45 ; Jc 1.25). Il importe de bien connaître ces deux conceptions religieuses et les liens qu'elles ont entre elles pour comprendre l'éternel dessein de Dieu dans le Christ.

LES ACTES, UN LIVRE QUI MONTRE UN ACCOMPLISSEMENT

Dieu avait révélé à Satan, et en présence d'Adam et d'Eve, que la postérité de la femme écraserait la tête du serpent (Gn 3.15). Après des milliers d'années, lorsque Jésus devint l'oïnt, le Roi ou le "Christ" (Ac 2.36), cette prophétie s'est accomplie. Pierre annonce en Actes 2.32, 36 que Jésus est le Christ parce qu'il est ressuscité d'entre les morts, preuve qu'il est le Fils de Dieu (Rm 1.4). La victoire de ceux qui suivent Jésus est la conséquence de sa résurrection (1 Co 15.57).

Jésus "a emmené des captifs" (Ep 4.8) lorsqu'il est venu sur notre terre, par sa vie et son enseignement, sa mort pour notre salut et sa résurrection pour régner. C'est ainsi qu'il a pu "détruire les œuvres du diable" (1 Jn 3.8), qu'il a écrasé la tête du serpent.

Moïse avait annoncé la venue d'un prophète qui lui ressemblerait et auquel tout le peuple devrait prêter attention (Dt 18.15-19). En Actes 3.18-24 Pierre annonce que ce prophète est Jésus.

Selon la promesse de Dieu, un sauveur viendrait au monde de la famille du roi David (2 S 7.12-13). Pierre prêche que cette promesse s'est accomplie par la résurrection de Jésus d'entre les morts (Ac 2.30-32). David reçut la promesse que l'un de ses "fils" serait le Messie qui régnerait (1 Ch 17.11-12). Le sermon de Pierre rappelle cette promesse (Ac 2.30).

Esaïe annonçait "la fin des temps" qui verrait le salut offert à tous les hommes (Es 2.1-4). Joël parlait de l'Esprit de Dieu qui viendrait sur le peuple de Dieu "en ces jours-là" (Jl 2.28). Daniel interprète le rêve d'une grande statue faite par le roi Neboukadnetsar (Dn 2.44) et annonce la venue du royaume de Dieu "dans le temps de ces rois", à l'époque des rois représentés par la statue¹. Le royaume établi par Dieu serait le plus

¹ Dans son rêve Neboukadnetsar a vu quatre royaumes terrestres se succédant dans l'histoire. La tête de la statue était en or, la poitrine et les bras en argent, le ventre et les

puissant de tous et serait éternel (Dn 2.44). Au jour de la Pentecôte, à travers les événements rapportés en Actes 2, toutes ces prédictions se sont réalisées².

Le prophète Amos annonçait le relèvement de la "cabane chancelante de David" et un temps où toutes les nations seraient englobées dans le peuple de Dieu (Am 9.11-12). Cette prophétie prévoyait le règne de Dieu à travers David et le culte qui se déroulerait dans cette "cabane" rebâtie. Jacques proclame que cette promesse est accomplie par l'Évangile de Jésus-Christ (Ac 15.15-18).

Jésus promet lui-même de bâtir son Église et annonçait que même les portes du séjour des morts ne pourraient la détruire (Mt 16.18). Sans le livre des Actes nous ne pourrions situer le commencement de l'Église (Ac 2). Ceux qui furent sauvés furent adjoints à tous ceux qui vivent en communion avec Dieu (Ac 2.41, 47), et sont appelés l'Église, c'est-à-dire ceux et celles que Dieu a appelés à lui (Ac 5.11).

Jésus promet l'avènement de son royaume avec puissance (Mc 9.1) et le don de cette puissance lors de la venue du Saint-Esprit (Ac 1.8). Cette puissance fut accordée au jour de la Pentecôte lorsque le Saint-Esprit est venu sur les apôtres (Ac 2.1-4), de sorte que le royaume du Christ est bien venu, il a bien été établi et il agit sur cette terre.

cuisse en bronze, les jambes en fer, les pieds en fer et en argile. Après Babylone trois grands empires vinrent sur la scène de l'histoire. Babylone est donc le premier empire représenté par l'or ; l'empire médo-perse est le second empire en argent ; l'empire grec est le troisième empire en bronze ; l'empire romain est le quatrième en fer. Les pieds en fer et en argile font partie de l'empire romain, le quatrième empire. La petite pierre décrite en Daniel 2.34 a frappé la statue au niveau des pieds de fer et d'argile de sorte que toute la statue fut détruite. Cette pierre qui n'était pas jetée par une main d'homme a grandi et elle est devenue une montagne qui a rempli toute la terre (Dn 2.35).

² Ces prédictions se rapportent à des concepts clés pour la compréhension des doctrines chrétiennes et qu'il faut enseigner au nom du Christ. La "fin de temps" (Es 2.2 ; Ac 2.17) correspond "au temps de ces rois" (Dn 2.44). La "montagne de la maison de l'Éternel" (Es 2.2) est une description du "royaume" tel qu'il est mentionné par Daniel (Dn 7.13-14), ou encore du "trône de David" (Ac 2.30), de la "cabane de David" (Am 9.11). Les bénédictions inhérentes au salut sont destinées à "toutes les nations" (Es 2.2) et à des "peuples nombreux" (Es 2.3). "Sion" (Jl 2.37) est le lieu où débute tous ces grands événements. "Le sommet des montagnes" (Es 2.2) et "Jérusalem" (Lc 24.47) désignent le même lieu géographique.

Jésus se sépare de ses apôtres avec la promesse de la venue du Saint-Esprit, le Consolateur (Jn 16.7-13). Cette promesse fut accomplie et l'Esprit est venu sur les apôtres (Ac 2.1-4).

CONCLUSION

Le livre des Actes est une clé pour comprendre le prodigieux dessein de Dieu pour la rédemption des hommes que réalise l'Évangile de la grâce. Le livre des Actes jette la lumière sur toutes ces prophéties, ces prédictions, antérieures au jour de la Pentecôte. Sans ce livre nous ne pourrions comprendre dans toute son envergure Jésus "le bienheureux et seul Souverain, le Roi des rois et le Seigneur des seigneurs" (1 Tm 6.15).

Le livre des Actes est comme le moyeu d'une roue formée de tous les autres livres de la Bible et autour duquel ils tournent. Il est impératif de bien comprendre les vérités annoncées dans ce livre. Sans cela, on sera entraîné dans les erreurs enseignées par les hommes. L'échec de tant de confessions chrétiennes est sans doute lié au peu d'égard accordé à ce seul livre historique du Nouveau Testament et de l'Église. La com-

préhension de ce livre devrait nous convaincre de l'inanité des solutions humaines et ne venant pas de Dieu au problème du péché.

Dans ce livre Dieu nous montre comment il agit par rapport à notre péché. La solution de Dieu se trouve dans le corps spirituel du Christ, Son Église qui seule a la promesse d'être sauvée dans l'éternité (Ep 1.22-23 ; 5.23). Cette Église n'est pas une dénomination chrétienne ; et aucune dénomination n'est, elle-même, l'Église. Les dénominations sont le fruit des innovations humaines alors que l'Église du Seigneur est le fruit du dessein éternel de Dieu en Christ (Ep 3.11). Avant l'existence des dénominations chrétiennes des milliers d'hommes et de femmes du premier siècle ont trouvé le salut et sont allés au ciel. Le même salut est offert aujourd'hui à tous ceux qui croient, qui obéissent et qui vivent comme les chrétiens dont nous parle le livre des Actes.

Le livre des Actes n'est pas plus important que les autres livres inspirés de la Bible mais il est la clé qui permet de comprendre tous les autres livres. Le livre des Actes éclaire le sens des prophéties. ◆